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记者：我们了解到，您在担任苏州市金
筑实验小学校校长前，还担任过两所学校的
校长，您能简单介绍一下您的从业经历吗？

蔡晓瑛：我是1989年从江苏省新苏师
范学校音乐师范专业毕业的，毕业后我便成
为了一名音乐教师。从2007年开始，我前
后分别担任了苏州市昇平中心小学和苏州
市盘溪中心小学校两所百年老校的校长。
这两所学校的特色也各不相同，昇平中心小
学是一所艺术特色学校，盘溪中心小学校是
一所足球特色学校。2020年至今，我担任
苏州市金筑实验小学校校长，和之前的两所
百年老校相比，苏州市金筑实验小学校作为
一所刚成立不久的新学校，充满活力、设施
先进是我的第一印象。

记者：您作为一名音乐老师，为何会打
造出两所分别以足球和科创为特色的学校
呢？

蔡晓瑛：我在昇平中心小学做了三年校
长，当时昇平中心小学有自己的民乐队，刚
好我也是音乐专业毕业的，所以在昇平中心
小学时便重点发展艺术特色，那时我们学校
的民乐队在整个区都是非常有名的。

后来，我被调去盘溪中心小学做校长，
一开始我也是想继续发展艺术特色，想去实
现我的艺术特色梦想，但是尝试了一年都没
什么效果。正好当时盘溪中心小学有一位
擅长足球的体育老师，他提议想重组足球
队，我便轻描淡写地答应他了。后来发现，
在我没有提供很大支持的情况下，他会自己
主动去帮学生报名比赛，拉赞助服装等等。

教师的投入、家长的支持、学生的刻苦
都令我十分感动，原来并不起眼的孩子在赛
场上是那么的神采奕奕！渐渐的，我也成了

“足球迷”，每次孩子们比赛，我都会去鼓劲
加油。后来足球队越办越成功，盘溪中心小
学也成为首批全国校园足球特色学校，还代
表江苏省踢出国门，在日本得到一次冠军，
成为首批江苏省足球后备人才师范学校。

当我被调到金筑实验小学校时，我发现
这里的科创硬件、科技师资都有一定基础，
所以我便顺势而为，把学校原有的一些特长
继续传承发扬起来。每个学校都有每个学
校的特色，每个学校的老师也都不一样，只
有当学校老师真正热爱这件事情，才会尽心
尽力去把事情做好。

记者：其实您每次的转变都是很成功
的，那这之间肯定有您自己内在的一些想法
和理念，您能简单说说吗？

蔡晓瑛：我觉得所有的转变都是不冲突
的，因为我觉得教育就是为了孩子的成长，
应该从孩子的立场出发。让我最为感触的
是一些平时看似默默无闻的孩子，一旦走上
赛场便能立马展现出一种独特的魅力、拼
劲和为荣誉而战的勇气。同时令我感动的
还有孩子们在遭遇失败后，擦干眼泪继续去
训练的韧劲。

都说体育精神是坚持、坚韧和坚守，其
实艺术和科学也是一样的。孩子们在搭建
模科模型的过程中肯定会碰到困难，他们通
过一起合作，研究出解决的办法，获得成功
时内心肯定是非常开心的，自信心也会得到
提升。但是努力同样会遇到失败，孩子们在
擦干眼泪后会继续去研究训练，成为下一次
向更高目标冲刺的动力。

所以，我觉得不管是艺术、体育还是科
技都是对孩子人文素养的培养，对孩子的成
长都是非常重要的。

记者：您在金筑实验小学校为何会提出
“金色童年，筑梦未来”的办学理念呢？

蔡晓瑛：我觉得小学阶段就是铸就孩子
梦想的基石，我们的教育应该指向孩子的未
来，所以我们就想到通过科创的途径，来培
养学生的创新意识和科学素养。“金色童年，
筑梦未来”就是指学校要立足于孩子的发
展，以科技创新的教育方式，给孩子一段值

得留念、炫耀的童年。

记者：您是如何将“金色童年，筑梦未
来”的办学理念在金筑实验小学校具体落实
的？

蔡晓瑛：一方面是通过打造学校的环
境，在办学之初我们就有云趣课程馆，在此
基础上我们又设计了科技厅和科技长廊。
学生们可以在课间或是科学课时，在科技厅
及长廊里亲手体验“温柔电击”“变温的茶
杯”等等一系列科技产品。我们还有科学文
化墙面，尽可能做到让学生在学校的每一个
角落，都可以感受到科技的氛围。

另一方面就是通过“科创筑梦”课程来
实施的，最初这个课程叫“通达智能”，后来
在实施的过程当中，我们不断地去扩充完
善。从原来最初的基础类课程，发展到如今
的体验类、探究类及创意类三个层面。同
时，对不同的孩子给予不同的评价，比如科
创小粉丝、科创小能手、科创小创客，让孩子
可以多元、多层次地体验科创，从而培养对
科学的兴趣。

记者：现在学校的科创特色发展如何？
学生对科创的兴趣度高吗？

蔡晓瑛：可以说是非常受欢迎！现在我
们学校有20个社团，基本是以科创为主的，
非常受学生和家长喜爱。每学期开学的时
候，我们都会通过公众号进行社团招募，很
多家长都会守在手机边上抢着报名，很多社
团名额两分钟之内就秒杀抢光了。

举个例子，2020年下半年我们新设了
无人机社团，主要是教无人机编程，一共收
20个名额。考虑到无人机费用比较高，我
们担心家长是否会在收费方面有顾虑，但是
在我们做了一个海报进行宣传以后，当场就
有50多名家长来报名，最后我们还是通过
公众号进行的秒杀。家长也希望，今后可以
多一些这样的社团。

记者：和2018年刚建校时相比，如今学
校的科技氛围已有了质的飞跃，那您下一阶
段的目标是什么呢？

蔡晓瑛：因为学校的每个地方都可以为
教育所用，每一个角落、每一面墙都是能说
话的，对学生都有潜移默化的教育作用。所
以接下来我打算把室内到室外的空间全部
利用起来，建成“馆—室一厅—墙—廊—角
—园”一体的科创课程空间，营造出更适合
孩子成长的空间文化氛围。

因为打造科技特色，不能仅局限于室
内，我觉得生态也是科学的一部分。在我们
学校操场边上就有一块这样的生态园，原先
由于担心孩子的健康安全，所以把生态园封
闭起来管理。现在我重新进行了设计，添加
了很多植物，还有一个生态池，种上荷花再养
一些鱼。接下来打算新增生态小组，来种植
一些时令蔬果。一方面是对学生的劳动教
育，另一方面也是让学生多一些对苏州文化
的感知。我想，在这样的校园里面生活的孩
子，他们的童年肯定是快乐和充满梦想的。

记者：我们都看到金筑实验小学校目前
正在大步昂扬向前，您对学校的未来有什么
愿景？

蔡晓瑛：金筑实验小学校现在是一所非
常年轻、充满活力的新学校。未来，在姑苏
区教体文旅委和姑苏区科协的指导支持下，
我们有信心将学校科创项目做得“更上一层
楼”，将我们金筑实验小学校打造成苏州市
教育质量一流的一所学校，从环境到教师都
能让家长满意。也希望在我们学校里读书
的每个学生，都能成为对未来有梦想的、敢
闯敢拼且富有创新精神的孩子。
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蔡晓瑛
1996年10月被评为苏州市优秀辅导员
2003年7月被评为原沧浪区音乐学科带头人
2013年10月被评为苏州市教育系统“支持工会工作好领导”
2014年6月被评为姑苏区优秀党员
2014年9月被评为苏州市优秀教育工作者
2016年9月被评为姑苏区教坛精英
2018年10月苏州市政府记功一次
2019年度全国校园足球特色学校优秀校长提名
2021年6月被评为姑苏区优秀党务工作者

苏州市金筑实验小学校校长蔡晓瑛：

为每个孩子创造金光闪闪的童年

“孩子的童年应该是金光闪闪、充满理想
的，每一个孩子都应该是敢想敢拼且富有创
新精神的。”江苏省新苏师范学校音乐师范专
业出身的蔡晓瑛，从1989年6月毕业后一直
献身于教育一线，32年来始终坚持“教育的
根本应从儿童本身出发，并致力于儿童未来
发展”的教学理念。

虽然是一名音乐教师，但蔡晓瑛却不仅仅
将眼光局限于音乐。在担任苏州市盘溪中心
小学校校长期间，蔡晓瑛充分挖掘学校已有的
足球特色，组建校园足球队。教师的投入、家长
的支持、学生的刻苦深深感动了蔡晓瑛，她发现
原来并不起眼的孩子在赛场上是那么的神采
奕奕！逐渐的，蔡晓瑛也成了“足球迷”，每次孩
子们比赛，她都会去鼓劲加油。校园里也渐渐
新增了足球荣誉室、“校长杯”班级足球联赛，每
个孩子都能加入到运动中。

2020年8月，蔡晓瑛来到苏州市金筑实
验小学校担任校长，面对一所全新的学校，蔡
晓瑛迅速转换方向，结合学校已有的“通达智
能”项目大力发展科创。校园里已有的科技
名师与姑苏区科协提供的技术支持，都给予

蔡晓瑛极大的信心与底气。目前，金筑实验
小学校的“‘科创筑梦’实践课程项目”，在姑
苏区科协的大力支持下，已经建成至包含“物
联生态廊”和“生态植物园”实践课程生态种
植基地在内的第二阶段。

如今，苏州市金筑实验小学校已有包括
无人机社团等在内的20个社团，每次社团招
募，名额都很快被一抢而光，全校近一半学生
都能加入到自己心仪的社团中。根据学生不
同的年级，分成科创小粉丝、科创小能手及科
创小创客三个等级，分别培养学生科学兴趣、
动手能力及创新意识。随处可见的科创元
素、随手可玩的科创产品，给学生营造出满满
的氛围感，可以“沉浸式”培养科创精神。

访谈过程中，蔡晓瑛多次表示，孩子的童
年应该是金光闪闪的，充满了梦想。艺术、体
育、科学等素养都应该是让学生们在活动中
不断去体验和收获，比赛中即使是输了也要
输得有尊严，抹干眼泪继续拼搏。我们要做
的就是，教会孩子坚韧、坚持、坚守。“希望我
们学校的学生都能成为对未来有梦想、敢闯
敢拼且富有创新精神的孩子。”

让每个学生都争做
“敢想敢拼敢创”的未来筑梦者
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